Гласные в корнях
	1 С чередованием в корне
	2 проверяемые
	3 непроверяемые



1. Правописание гласных в корнях с чередованием зависит:
	От наличия суффикса а после корня
	От ударения
	От значения
	От сочетания букв в корне

	Правило

	1. В корнях пишется и, если за корнем суффикс а
Бер- / бир-
Дер- / дир-
Мер- /мир-
Пер - / пир-
Тер- /тир-
Блест- /блист-
Жег- /жиг-
Стел- /стил-
Чет- / чит-
2. В корнях пишется а, если за корнем а
Лаг- / лож-
Кас- /кос
3. В корнях пишется и, если за корнем а
-им- //-а-(-я-)
-ин- //-а-(-я-)

	1. В безударном положении пишется о
Гар- /гор-
Клан-/ клон-
Твар- /твор-
2. В безударном положении пишется а
Зар- /зор-
3. В корнях плав-/плов-/плыв- пишется а во всех случаях, кроме исключений
	1. мак-/мок(моч_)
Мак – погружать в жидкость; макать
Мок – пропускать жидкость; мокнуть
2. равн-/ровн-
Равн – равный, одинаковый, наравне
Ровн- ровный, гладкий, прямой
	1. раст-(ращ-)/рос-
Если в корне ст или щ -пишем а, если только с – пишем о
2. скак-/скоч-
Скакать, выскочит

	Исключения

	Сочетать
Сочетание
Полог

	Пригарь
Выгарки
Изгарь
Утварь
Зоревать
Зорянка
Пловец
Пловчиха
Плывуны
	Равнина
Ровесник
Поровну
уровень
	Росток
Выросток
Ростовщик
Ростов
Ростислав
Подростковый
Подросток
отрасль
Скачок
Скачу



2. Написание букв на месте безударных гласных в корнях устанавливается путем проверки словами и формами с тем же корнем и значением, в которых проверяемый гласный находится под ударением.
[bookmark: _GoBack]Нельзя проверять глагол несовершенного вида совершенным.
Например: вода  (воды, водный), сады  (сад, садик), свинья  (свиньи),яйцо  (яйца ), говорить  (говор, разговор), молодой  (молод, молодость, молоденький), жара  (жар, жаркий), шалун  (шалость).

3. Для безошибочного написания непроверяемых гласных в корне требуется проверка по орфографическому словарю.
Зачастую эти слова являются заимствованными.

